

Cuna de Aragón (Huesca)

Empresa para la organización de actividades de tiempo libre

EL OCIO ES NEGOCIO

PATRICIA SAN SEGUNDO. Célula de Promoción y Animación.



La empresa Sargantana despliega una intensa labor en la organización de actividades de tiempo libre: desde campamentos, aulas de naturaleza o campos de trabajo, a formación de monitores y guías, asistencias técnicas y dinamización de instalaciones, entre muchas otras.

Su principal línea de trabajo es la organización de todo tipo de actividades de tiempo libre dirigidas a asociaciones, grupos escolares, empresas...

Sargantana, palabra con la que en Aragón se denomina a la lagartija, fue el nombre que escogieron cuatro amigos, estudiantes de magisterio en Zaragoza, para la empresa que decidieron poner en marcha juntos; una auténtica aventura, nunca mejor dicho. De los cuatro socios fundadores uno es natural de Benasque, otro de Zaragoza y los otros dos son hermanos procedentes de Canfranc, municipio de la comarca de la Jacetania, en Huesca, donde han instalado la sede de su negocio. Uno de ellos, Víctor López, recuerda: “Lo nuestro empezó como una experiencia de autoempleo”, y casi 20 años más tarde han conseguido que un puñado de ideas se hayan convertido en “un mundo lleno de actividades”, tal y como reza su eslogan.

Sargantana está dirigida por cuatro socios fundadores.

Su principal línea de trabajo es la organización de todo tipo de actividades de tiempo libre (campamentos, colonias, aulas de naturaleza, semanas blancas, aulas de historia y arte, campos de trabajo, multiaventura, viajes de estudio, etc), dirigidas a asociaciones, grupos escolares, empresas, clubs, etc, y a todo aquel que quiera dis-

frutar de un marco natural como es el Pirineo oscense. Una peculiaridad es que sus programas son flexibles tanto en contenido como en horarios, adaptándose a las características de dichos colectivos y ofreciendo un servicio totalmente a la medida.

Los antecedentes de Sargantana comienzan con la Asociación “Giraluna”, formada en 1985 por los cuatro socios fundadores, que dos años más tarde se transformaría en una cooperativa de trabajo asociado. En 1995 se constituyeron como sociedad limitada laboral y en 2002 crean definitivamente la sociedad limitada Sargantana. Toda esta evolución ha estado motivada por limitaciones normativas a la hora de la contratación de personal. Hay que destacar que son una empresa que mantiene una plantilla de 52 personas de media al mes, y que ocupa el primer puesto en generación de empleo estable de carácter privado en la comarca.

Desde el año 1989, Sargantana dispone de sus propias instalaciones en Canfranc, un refugio con 90 plazas de capacidad junto al que se encuentra un aula que utilizan como sala de formación y espacio de ocio. Para el equipamiento de dicho aula, así como para el de la nueva oficina, solicitaron hace unos años la subvención al PRODER Cuna de Aragón. Por otro lado,



Sargantana se encarga de la gestión y dinamización de otras instalaciones en la provincia de Huesca, como son el Centro de Actividades del Ayuntamiento de Campo, la Cueva de las Güixas en Villanúa, así como dos centros de interpretación, uno en Riglos y otro en Santa Cilia de Panzano, dedicados ambos a las rapaces.

Formación de monitores y guías

Otro de sus principales ejes de actividad es la formación. Para ello en 1992, y por exigencias legales, fundaron la Asociación Sargantana para poder crear la Escuela de Tiempo Libre. Entre los cursos que organizan destacan los de monitor y director de tiempo libre, desarrollo de habilidades sociales, guía de interpretación del patrimonio, educador medioambiental, creación de empresas y animación turística. A su vez, llevan 8 años impartiendo el curso de agente de empleo y desarrollo local, en colaboración con el centro de empleo de Huesca.

La asociación cuenta con una plantilla independiente, compuesta por 6 personas fijas más una bolsa de 20 profesores que se contratan en función de las necesidades.

Normalmente las actividades formativas son impartidas en Canfranc. En ocasiones, sin embargo, el equipo de Sargantana se desplaza hasta la comarca en cuestión, y contrata a veces el personal en el propio territorio. "La vida la tenemos aquí en Canfranc, aunque puntualmente conviene hacer actividades fuera, que sirven para retroalimentarse" apunta Víctor López.

Cursos para GAL

A lo largo de su trayectoria Sargantana ha realizado ya más de 150 cursos a solicitud de diversas entidades como ayuntamientos, mancomunidades, empresas, Grupos de Desarrollo Rural, etc. Por poner un ejemplo, diseñaron un curso específico para el LEADER+ La Palma, para la creación de una empresa de animación en el medio rural, así como cursos de habilidades sociales para el trabajo en equipo con LEADER+ Nordeste de Segovia y LEADER+ Somontano. El vínculo existente entre Sargantana y los Grupos se ha generado fundamentalmente en torno a la formación. "La relación con los GAL ha sido fácil –confiesa Víctor López–. Estamos acostumbrados a los mecanismos de los fondos europeos y colaboramos con Grupos de toda España, aunque, como es lógico hemos trabajado más intensamente con los aragoneses".

Gracias a los participantes de sus cursos, el equipo de Sargantana percibió la demanda existente en servicios de asesoría medioambiental y por ello comenzaron a realizar asistencias técnicas en este tipo de cuestiones: sensibilización ambiental, revalorización de espacios degradados, señalización e interpretación del patrimonio, programas e iniciativas comunitarias, autoempleo y desarrollo local, proyectos de turismo y desarrollo rural, publicaciones, etc.



En la imagen la estación de ferrocarril de Canfranc.

Colaboración en programas europeos

En este sentido, también han colaborado en el programa europeo YOUTH, han realizado una asistencia técnica para el Observatorio Europeo de Cooperación Transfronteriza para la planificación de un INTERREG, y han delimitado la traza originaria del Camino de Santiago por encargo del Gobierno de Aragón, entre otras actuaciones. En la actualidad colaboran en el proyecto RETO de cooperación, encargándose de la parte medioambiental de formación (cursos para los guías ornitológicos del proyecto, jornadas de sensibilización para voluntarios, etc.).

Pero esta "lagartija" no descansa, siempre en movimiento con nuevas ideas que enriquecen su espectro de actividad. Desde 2004 se han lanzado a la ejecución de obras de restauración de patrimonio y arquitectura popular, rehabilitando por ejemplo la ermita de San Adrián de Sasabe en Borau y los hornos y pozos de Abay. Su último proyecto ha consistido en poner en marcha la Célula Agroalimentaria y Agroturística Pirenaica (CAAP), que sirve como apoyo metodológico a emprendedores como agricultores y ganaderos que pretenden ejecutar un proyecto de transformación de sus productos. Víctor López manifiesta que aunque se esté llevando a cabo con éxito, la intención de Sargantana para el futuro es de no responsabilizarse de la gestión de más centros y profundizar sin embargo en el tema de las asistencias técnicas a proyectos medioambientales. 🍷

■ Más información:
www.sargantana.info

PRODER Cuna de Aragón
Telf. 974 377 358
adecuara@adecuara.org